

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Galabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demás puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion general.

UNA CACERIA DE LEONES.

(CONCLUSION.)

»Es cosa verdaderamente imposible el decir los saltos y los gestos de aquellos dos animales, ni su lenguaje, espresando en el uno la gula y en el otro la cólera, al par que el terror del toro, y mi inquietud por el desenlace de aquella escena. Por un momento, me asaltó la idea de levantarme y marchar sobre el leon y la leona. Fué un pensamiento feliz que no llevé á cabo, temiendo no poder dar muerte al leon, y de lo cual me he arrepentido cien veces. ¡Ay! ¡Ambos animales se alejaron para no volver!.... Mas no por eso me desalenté. Seguro de volverlos á encontrar si podía asegurarme de la guarida á donde se retirasen aquella mañana, abandoné el toro sujeto por las cuerdas, pero tranquilo ya, y eché á andar en seguimiento de los leones. Como rugían uno y otro cada cuarto de hora, me fué fácil seguirles la pista hasta el amanecer. Despues de haberse apoderado de dos carneros en un aduar que encontraron al paso, y en cuyas inmediaciones estuve próximo á sorprenderlos interin se regalaban con su presa, fueron á acostarse á la guarida del Sur: *el manantial del cañaveral*. Cuando al principio de la campaña reconoci aquel sitio, encontré á un lado una colina elevada en forma de belvedere, al cual se dirigia el leon, al levantarse, para desde allí observar la llanura. Desde aquel punto bajaba por una eminencia poblada de árboles, y cortada por un claro, donde lo habia oido rugir muchas veces: este sitio estaba dominado por su puesto de observacion, y lo elegi como el mas favorable para el encuentro. En su consecuencia, hice conducir á él todo el ganado que habia en los alrededores á fin de que el leon lo viese, al levantarse. Mas para evitar el percance de la vispera, escogí un caballo para cebo.

»Por desgracia era tan duro el suelo en aquel sitio, que no hubo medio de fijar en él estacas ni piquetas y fué preciso atar el animal á una roca por la parte del claro y á un árbol por la del bosque, de frente á la llanura, para que no viese al leon cuando se le aproximara: yo me coloqué á cinco ó seis pasos del caballo. De esta manera, y con una noche oscurísima, debí yo dejar que los leones degollasen al caballo, se cebasen en él y hacer fuego sobre ellos cuando me presentasen una ocasion propicia. En el momento en que terminabamos los preparativos, resonó sobre nuestras cabezas precisamente en el punto de observacion, un doble rugido. Hombres y animales se retiraron apresuradamente hácia sus respectivos aduares y yo quedé solo, (en presencia del pobre caballo, que empezaba á inquietarse del abandono en que se le dejaba. Confieso que su angustia me conmovió; pero no era ya posible obrar de distinto modo. Los rugidos se sucedían á intervalos iguales, pero siempre desde el mismo sitio. Solo á las nueve de la noche oí el ruido de los leones que se acercaban: media hora despues estaban en el límite que separa el bosque del claro de que he hablado. El

leon se presentó solo el ataque y los movimientos del caballo me advirtieron de su presencia. Primero erguió las orejas lateralmente, despues levantó la cabeza y su cuarto trasero temblaba y se plegaba como un bajo peso insoportable. Al mismo tiempo el leon saltó sobre él, lo asió por la garganta y le derribó muerto. Yo solo ví dos cuerpos enlazados que se debatiaron y desplomaron; ni oí mas que los gemidos del caballo á través de los ahogados rugidos del leon. El vencedor estaba allí en pié, magnífico, mirando tan pronto á su espalda, en direccion de la leona, como del arbusto al cual estaban atadas las cuerdas que sujetaban á su victima. Esta hizo un último movimiento de agonía y las ramas del arbusto, impelidas por la cuerda, lo repitieron simultáneamente. El leon retrocedió de un salto rugiendo. Sospechando la existencia de un nuevo lazo, corrió en busca de la leona, la hizo alejarse y solvió de nuevo sobre su presa; pero en el momento en que su poderosa quijada hacia crujir los huesos del caballo me apresuré á enviarle una bala al franco derecho.

Al oír la detonacion el leon rugió apenas y saltando por encima del caballo se precipitó furiosamente sobre el arbusto que lo asombraba; lo despadazó con dientes y garras y sus despojos llegaron hasta mí. Luego le oí rodar á traviesa bosque, por la vertiente del claro; y despues todo quedó en silencio. Abandoné entonces mi puesto de acecho y busqué con la mirada á la leona, pero sin percibirla. Serían entonces las diez de la noche; noche tan oscura que no pude juzgar de los efectos de mi disparo. La bala fulminante de que me sirviera no habia estallado en el espacio: el leon no habia rugido como de costumbre, cuando se sienten ligeramente heridos, y se habia arrojado con furia sobre el objeto de su desconfianza; por consiguiente, debia llevar en el cuerpo una de esas balas con sus cascotes, cuyo solo gas basta á dar la muerte al animal mas robusto.

»En su consecuencia me acosté y dormí pensando en la trágica escena que habia presenciado.

»Al amanecer me despertó una multitud de árabes que acudieron de los aduares inmediatos; y despues de haberlos separado un poco, procuré darme cuenta exacta del resultado de mi tiro. Yo habia disparado en direccion de la llanura, sobre el flanco derecho del leon, que se encontraba á la izquierda del caballo. El taco que separa la pólvora de la bala, debia haber sido detenido por la piel del leon, cayendo al suelo. El suelo era llano y completamente desprovisto de toda vegetacion, por lo cual debia ser fácil descubrir el taco. Busqué; todo inútil. Entonces me coloqué en la posicion en que estaba el leon cuando le disparé; y descubrí al otro lado del caballo y próximas al arbusto las señales de las garras de la fiera. Al examinar aquel sitio encontré el taco. La noche habia sido apacible; luego el leon habia recibido el taco y llevádolo hasta allí en sus crines. El árbol estaba desgarrado, cortado, pero ninguna mancha de sangre. Seguí adelante: á los diez pasos del árbol el leon habia caído: á los cincuenta habia vuelto á caer y ya allí encontré un mar de sangre. Entonces los árabes se pusieron á seguir el rastro sin perderle un solo instante. ¡Sangre; donde quiera, anchas man-

chas de sangre! De este modo llegamos á la guarida de donde el animal saliera la noche anterior. Pero ningun indicio de la leona. La guarida tenia una estension de medio *arpent* (un cuarto de fanega de toledo) y el leon entraba ó salia de ella por dos distintos puntos. Coloquéme en uno y confié el otro á seis árabes armados que se nos habian reunido.

»Penetré un perro en la guarida, y al encontrarse en presencia del leon le ladró, siendo muerto en el acto: al mismo tiempo, sin ruido y sin que pareciera haberse apercebido de nosotros, salió de la guarida con la cabeza baja, andando con dificultad por el sitio guardado por los seis árabes. Estos, en vez de esperarlo y hacerle fuego á boca de jarro, retrocedieron y solo despues de haberle dejado libre el paso le hicieron fuego todos á la vez. Nunca he experimentado un temor como el que entonces sentí.

»Siempre he visto á los leones heridos, aun cuando lo estuvieran de gravedad, cargar á los hombres que les habian hecho fuego y aun á los inofensivos. Recordé cuantos de mis compañeros habia visto muertos ó mutilados en circunstancias análogas, y en mi concepto, los desdichados debian haber sufrido igual suerte. Pues bien, no solamente no cargó el leon sobre ellos, ni rugió, sino que continuó tranquila y pausadamente su descenso de la colina, como si nada hubiese visto ni oído.

Durante todo el dia perseguimos al herido, guiándonos el rastro de sangre, pero sin alcanzar á verle. La mañana siguiente se nos reunieron otros árabes armados y continuamos las pesquisas. Mas de diez veces volvimos á ver al leon y se le dispararon treinta tiros sin que pudiera yo enviarle otra bala. Al espirar el último dia estábamos en la llanura, y los hombres, mujeres y niños de los aduares vecinos bajaban á tirar piedras al fugitivo, sin que este se cuidase ni aun de amenazarles.

»Hé aquí la esplicacion de este extraño caso.

»La bala, segun vimos en el bosque y por lo que decian los árabes que vieron al leon en la llanura, habia penetrado en el flanco derecho, cerca de la espina dorsal, y la explosion habia tenido lugar *en alto*: de aquí la parálisis completa de la antemano y la imposibilidad de saltar.

»Habiéndonos sorprendido la noche, dejé á los árabes el cuidado de continuar las pesquisas, y para no perder un correo mas, regresé á Bona, á fin de preparar con el conde Javier Branicki nuestras cacerías de otoño, en las cuales tomará una parte activa su hermano el conde Constantino. El dia de mi embarque me ofrecieron los árabes que me traerian la piel de una soberbia pantera que habian matado buscando al leon, y me aseguraron que tambien recibiria la piel ó el despojo de este, pues le buscarian hasta encontrarle muerto ó vivo.

»Así concluyó esa larga y penosa campaña contra el mas hermoso de cuantos leones he cazado en toda mi vida. Su resultado no ha sido solo la muerte de uno de los animales mas temibles, sino tambien la seguridad adquirida de que las balas fulminantes cuando no causan la muerte, postran y hacen inofensivos á los

animales mas terribles.

»El número de los leones que hay actualmente en el desierto de Bona asciende á sesenta, y el de las cabezas de ganado de todas clases, destruidas por ellos desde 1856 á 1857, á diez mil. Este aumento de la raza procede del buen estado de conservacion en que se encuentran los bosques de esta parte de la colonia francesa, interin que los tunecinos ocupan en incendiar las guaridas.—*Jules Gérard.*»

Tal ha sido el resultado de la última campaña del famoso cazador de leones. Las otras, que reseña su libro, aun cuando mas breves, están llenas de incidentes dramáticos que aumentan el interés del lector y le obligan á admirar la serenidad heroica y el valor inconcebible del héroe de esa oscura y terrible tarea, que le ha valido el respeto y la veneracion de todas las tribus árabes, amigas y enemigas de los franceses.

FELIPE GARRASCO Y DE MOLINA.

(Leon Español.)

ISTMO DE SUEZ.

En una carta dirigida por Mr. de Lesseps al *Diario de Constantinopla* leemos los siguientes interesantes detalles sobre la compañía para la apertura del istmo de Suez. Despues de haber dado el cuadro de la reparticion de las acciones reservadas á cada uno de los estados que han tomado bajo su proteccion esta grande empresa, Mr. de Lesseps se espresa de este modo:

«Hé dado cargo á Mad. de Novasselski y Mahs, que representan en Rusia los intereses de la compañía universal del canal, para que reciban la inscripcion de las personas que deseen obtener acciones; pero si los capitalistas rusos, empeñados hoy en muchas empresas exclusivamente nacionales, no se hallasen dispuestos á tomar parte en la empresa del canal de Suez, no tienen que cuidarse de completar la suma que se les ha reservado. La parte que quede disponible, despues del envío de las listas, se repartirá entre las suscripciones de los demás paises, cuyos pedidos esceden ya del cupo que les ha correspondido en la reparticion. Las listas quedarán cerradas antes de fin de octubre.

Hemos visto, pues, que el capital social será de doscientos millones de frs.

Los gastos totales de la ejecucion de las obras indicadas por la comision científica internacional, y que deben terminarse en cinco ó seis años, se elevan á 160 millones de francos, sin contar con los intereses anuales del 5 por 100 de los depósitos sucesivamente operados por los accionistas antes de la apertura del canal.

El producto bruto del canal marítimo, se ha avaluado en treinta millones de francos por el solo derecho de paso de los buques, á razon de tres millones de toneladas de cargamento, y de diez francos por tonelada. Esta venta se aumentará todavia con los derechos de navegacion del canal secundario de agua dulce y con el producto de los terrenos cultivados, edificados y plantados.

El beneficio de la navegacion general obtenido por la disminucion de la distancia,

es de 25 frs. por mil leguas y por tonelada. La disminucion, por término medio, para todos los paises, es de 3,000 leguas hasta Bombay ó Ceylan. Para Odesa es de mas de 4,000 leguas.

Los terrenos concedidos se elevan á 63 mil hetáreas, cultivables inmediatamente despues de abierto el canal de agua dulce, y 70,000 hectáreas para plantar, construir y cultivar en lo sucesivo.

Se han terminado noventa registros cadastrales, elaborados con el mayor cuidado desde hace cuatro años, y en los cuales se han indicado 30,000 notas de nivelacion; estos registros se han unido al sumario de recepcion legalmente levantado en Egipto.

Creo que el canal auxiliar de agua dulce, que dará entrada á la corriente en el Cairo y que vendrá á parar al lago de Tinesah, con ramificacion de riego hácia el Istmo y Pelosa, podrá quedar terminado en un año, y luego se podrá, á los dos años, establecer una comunicacion marítima entre ambos mares, que baste para los nueve décimos de la actual navegacion comercial, y que, por consiguiente, con 80 millones de francos ó los dos quintos del capital social, se podrá llegar á obtener rentas importantes antes que se terminen por completo las obras proyectadas.

Espero que el primer consejo de administracion de la compañía podrá reunirse en los primeros dias de noviembre próximo para fijar las cantidades y las épocas en que deben entregarse los fondos, asi como tambien para decidir el principio de las obras.

Se ha fijado en 99 años el limite de la concesion del canal marítimo á la compañía universal, que conservará despues el goce de los terrenos, con la sola condicion de pagar los impuestos ordinarios y someterse á las leyes del pais.»

Seccion teatral.

Nueva produccion.—El señor don Gabriel Estrella ha terminado, durante su residencia en Andalucía, un drama histórico titulado *Don Alfonso el Sabio*, cuyo pensamiento concibió y estudió hace algunos años, trazando el plan y escribiendo las escenas mas importantes. Cuantos escritores tuvieron por aquel tiempo (año 1853) conocimiento de esta interesante obra, constantemente han estimado al señor Estrella para que la concluyese. Hoy ya es un hecho consumado su presentacion en el teatro del Circo; de suerte que el público de la corte la conocerá acaso en el mes próximo. *Don Alfonso el Sabio*, condenado al olvido por los poetas del siglo de oro de nuestra literatura dramática, y maltratado por casi todos los historiadores españoles, está retratado en la obra del señor Estrella, cuya pluma es bien conocida, bajo el punto de vista de la inmensa superioridad moral y filosófica que alcanzó sobre la barbarie de su tiempo.

Creemos que la representacion de este drama, en el cual el autor ha desplegado todas las galas de su imaginacion y de su estilo, será un verdadero acontecimiento teatral. *Don Alfonso*, el rey de los poetas, de los estudiantes, de los juriconsultos y de los hombres de Estado, está en nuestro concepto, destinado á interesar vivamente á cuantos sientan latir en su corazon el amor pátrio, y el culto por la literatura verdaderamente nacional.

Anteayer noche en la casa palacio del señor duque de Rivas leyó el señor Estrella su *Don Alfonso* ante una escogida sociedad literaria, de la cual formaron parte los señores Harzenbusch, Campoamor, Segovia, Nocedal, conde Guendulain y otros. La impresion causada por la lectura fué completamente lisonjera para todos.

—Se está ensayando en el teatro de Jovellanos una nueva zarzuela *La Dama Blanca*, escrita en verso por uno de nuestros mas distinguidos y fáciles poetas.

La Dama Blanca, deliciosa tradicion popular escocesa, ha inspirado una de sus

mas lindas novelas al célebre Walter Scott, y una de sus mejores producciones dramáticas al fecundo Eugenio Scribe.

Si satisfechos estamos en la parte del *libreto*, no deberá quedarle menos el público de la parte de música.

Podemos decir que la zarzuela que dentro de muy pocos dias va á oír el público de Madrid, es el último canto del cisne, de uno de los maestros que ha mirado con mas predileccion, y á quien todo ofrecia un bello porvenir artístico.

Aun no hace quince dias que toda la prensa periódica arrojaba una flor sobre la modesta tumba del joven Allú, tumba tan pronto como inesperadamente abierta por la implacable Parca.

Lloramos hace poco sinceramente al malogrado joven: dentro de pocos dias asistiremos á presenciar el último destello de su génio.

Aplaudiremos al artista, saludaremos en su ocaso á una estrella que se eclipsa en el firmamento artístico, oiremos la última nota de un arpa que se ha roto, y cuyo eco va á perderse para siempre en los inmensos espacios de la eternidad!!!!...

La zarzuela estará perfectamente decorada.

—Ha sido admitido por la empresa del Príncipe un drama traducido del francés por el señor don Antonio Hurtado, con el título de «Luisa Miller.»

SECCION DE NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 15 de setiembre.—Se cree que Francia, Inglaterra y Cerdeña, reanudarán sus relaciones con Nápoles en enero próximo, época del casamiento del príncipe de Calabria y de Cristina de Saboya.

Idem 19.—Va á aprobarse en Vincennes el cañon eléctrico inventado recientemente.

—Parece que en su viaje al Mediterráneo el gran duque Constantino tocará en algun puerto de España.

—El príncipe Napoleón ha nombrado una junta sobre la emigracion de negros como trabajadores libres.

Londres 18.—En Nueva-York el pueblo destruyó el lazareto, destruyendo todas las obras.

—Continúan los periódicos mostrándose inquietos por la ocupacion rusa de un puerto en el Mediterráneo.

—Dicen de América que las diferencias de Venezuela con Francia é Inglaterra estaban en via de arreglo.

—El vizconde de Palmerston es el blanco de una gran parte de la prensa, por suponérsele que su viaje á Paris ha tenido por objeto mas principal solicitar el apoyo del emperador para volver al ministerio.

Corren voces de que lord Canning será reemplazado del mando del ejército de la India, y no se designa la persona que merecerá la confianza para este importante cargo. El nuevo sistema de guerrillas que han adoptado los indios fatiga enormemente á las tropas.

Idem 20.—Las últimas noticias de la India no anuncian ningun hecho importante, limitándose á manifestar que las tropas inglesas conservan sus respectivas posiciones.

Corre la voz de que la Francia tiene muy adelantados los preparativos para organizar una expedicion contra Madagascar.

—En Postdán (Inglaterra) se han sublevado los presidiarios: La insurreccion ha sido sofocada.

El presidente interino de Venezuela ha consentido en la libertad del ex-presidente Monagas.

La situacion de Méjico es la misma: Aun no se ha dado la batalla decisiva anuciada entre conservadores y rojos.

La república del Perú ha nombrado por su presidente á Castilla.

Viena 15.—La *Gaceta nacional de Berlin* habla del casamiento del mariscal Canrobert con la duquesa viuda de Sotomayor.

Berna 16.—El congreso telegráfico que acaba de celebrarse en esta ciudad, despues de acordar y aprobar las bases de un convenio telegráfico internacional, decidió comunicar á España el protocolo para que se adhiera á él.

Liverpool 18.—La situacion de Méjico es cada dia mas precaria. Han sido suprimidos todos los periódicos de la oposicion. Se esperaba de un

momento á otro una batalla decisiva.

Marsella 19.—Para poner término á los crímenes cometidos por las autoridades chinas, los almirantes inglés y francés han publicado una proclama en Canton.

—El folleto que se titula «La Valaquia ante la Europa» está escrito por la princesa Aurelia Ghika, y todo está reducido á glorificar la raza de los Ghikas, y á hacer la apologia de la Turquía. La intencion de la autora se descubre facilmente. Se trata de ilustrar la opinion de la Europa para las próximas elecciones de los hospodares vitalicios. Los Ghikas son originarios de la Albania, y desde 1856 hasta el dia han ocupado diez veces el sillón de los hospodares de la Moldo-Valaquia. Alejandro Ghika IX, se ha educado en Francia, y es el último hospodar de la Valaquia. Como buenos favoritos, estos Ghikas, como los boyardos ó nobles de la Moldo-Valaquia, que proceden todos ó cuasi todos del *Fanhar*, han especulado más ó menos con los indígenas ó roumanos, valiéndose de los calamitosos tiempos que han pesado sobre esa raza latina por lo cual hoy tanto se interesa la Europa civilizada y cristiana.

—El Japon se halla realmente abierto á la civilizacion europea. Las últimas noticias de Nankasaki anuncian que se han establecido en los puertos de comercio libres corredores encargados de servir de intermediarios entre los japoneses y los extranjeros. Se añade que iba á ser anulado el edicto de 1614 contra los cristianos.

En una correspondencia particular de Bayona, últimamente recibida, leemos que se atribuyen á una intriga hábilmente combinada y llevada á cabo las escenas que acaban de pasar en Constantinopla en el serrallo, escenas que han dado por resultado la destitucion de todos los miembros de la familia del sultan que ocupaban puestos elevados. El objeto de esta intriga es, segun parece, el alejar de los negocios á todos aquellos que por su parentesco ó posicion especial influian en los consejos del soberano turco; aislarlo, y de este modo asegurarle mayor libertad de accion. La idea de este plan es del difunto gran visir Reschid-Baja, cuya prematura é imprevista muerte no le permitió el realizarla á causa de la inmensa influencia de que gozaba entonces Ahmet-Fethi-Baja, cuñado del sultan.

Segun escriben de Francfort, el 8, á la *Gaceta universal* alemana, Mr. de Bulow entregó el 9, luego que llegó de Copenhague, al comité de ejecucion de la Dieta, la respuesta de su gobierno á la última resolucion federal. Esta respuesta se halla concebida en un tono bastante conciliador; promete satisfacer á las demandas de la Dieta en lo relativo á los cambios constitucionales que han de realizarse en los Ducados; pero declara al mismo tiempo que el gobierno danés no podría hacer comunicaciones mas circunstanciadas sobre la manera con que creia realizar sus concesiones, ni sobre la época en que lo haria, en atencion á que esta clase de comunicaciones serian contrarias á la integridad y á la dignidad de la corona de Dinamarca.

—Segun leemos en un periódico, el consejo de la India se ha reunido en junta en el hotel de Lændenhall-Street, en Londres. Lord Standley, en su calidad de presidente del Consejo, procedió á la division del mismo en secciones, asignando á cada una de ellas un servicio especial concerniente á la administracion de la India.

Estos departamentos son en número de tres: el primero comprende la comision de hacienda, de los negocios interiores y obras públicas; el segundo, el de los negocios políticos y militares; el tercero, las rentas, la justicia, el comité legislativo. Los miembros que componen el comité de Hacienda del interior y obras públicas son: MM. Charles Mill, E. Macuaghten, J. Shepherd, sin Porby Cantlay y Mr. Arbutnot; los tres primeros son miembros elegidos del Consejo y los otros dos nombrados por la Corona.

Al comité político y militar han sido agregados sin John Lawrence, el mayor general sir Robert Vivian, sir Henry Rawlinson, Willoughby y el capitán Lastwick. Los cuatro primeros pertenecen á la categoria de los miembros nombrados del Consejo, y el último, el capitán Lastwick, á la de los miembros elegidos.

Los miembros que componen el comité de justicia, legislacion y rentas, son sie James Weir Hogg, Mr. Mangles, sir Federico Currie, Mr. Prinsep y sir Henry C. Montgomery. Los cuatro primeros son miembros elegidos del Consejo y el último nombrado por el gobierno. El Consejo se compone, pues, de quince miembros, ademas del presidente, de modo que se han repartido igual-

mente entre los tres comisiones. —En una correspondencia extranjera de Paris, con fecha del 16 del corriente, leemos que los grandes hechos políticos son raros en la actualidad, pero que en cuanto á Francia, este invierno se debatiran cuestiones vitales para ella; y aun cuando no fuesen mas que las de la descentralizacion y del régimen aduanero, ya hay con que llamar la atencion de los hombres respetables. En lo exterior algunas expediciones alimentarán el ardor militar. Con este motivo hay que notar una cosa, y es que los pueblos de Europa tienen siempre á echar fuera el sobrante de sus fuerzas militares y marítimas. Cuando están en paz unos con otros reunen sus soldados y sus buques para ir á otra parte á defender el buen derecho ó estender sus comunes conquistas.

—En una correspondencia de Roma, recibida últimamente, leemos que hace muchos dias que se habla de un viaje que hará Su Santidad en la primavera próxima por los paises del Oriente. Aunque es verdad que el Papa es muy aficionado á viajar y que los médicos se lo aconsejan por su salud, creemos que estas voces han tenido su origen de haber tomado parte Su Santidad en el restablecimiento de las caravanas que para aquel punto se formaban antiguamente por los caballeros de Malta, y en que se promete por la compañía el hacer el viaje en el escaso tiempo de 15 dias desde Nápoles á Jerusalem, cómodamente y sin peligro.

—Tambien se ha vuelto á hablar de la retirada de las tropas francesas y alemanas. Ha tiempo que por diferentes periódicos se confirmó esta noticia, y por otros se negó; pero ahora son muchas las personas que aseguran que aquel notable acontecimiento tendrá efecto en el próximo mes de marzo, no haciéndose al momento para dar lugar á que Su Santidad se provea de un ejército suficiente á su defensa. Pero esto es muy dudoso.

Nos aseguran tambien que en Bolonia, por consecuencia de esta noticia, se ha hecho una instancia á Su Santidad firmada por unos 4,000 habitantes, esponiendo que, desde el instante que los alemanes se marchen á Ancona, y falte por consiguiente su auxilio y proteccion, estarán espuestas sus vidas y haciendas, por la inmensidad de ladrones que infestan á la Romagna. Los esponentes se fundan en estas causas para proponer, en su caso, la formacion de una Guardia nacional que evite todos aquellos males, cuya peticion ha conmovido un poco al gobierno, sin duda ninguna por recordar las consecuencias de la última Guardia nacional. El gobierno pontificio podría fácilmente remediar todo esto creando una buena policia, compuesta de unos 4,000 hombres, cuyo sostenimiento puede hacerse con los gastos que le ocasiona el alojamiento de los ejércitos extranjeros.

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Rey Jaime II*, ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 5 1/2 de la mañana, procedente de Barcelona en trece horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 54 pasajeros.

MADRID 22 de setiembre.

Nos parece que pierden lastimosamente el tiempo los diarios que vuelven á dar noticias de crisis ministerial y de cambios, unas veces en favor de una administracion Armero-Mon, otras de estos ó aquellos gabinetes. Los primeros están sincera y lealmente unidos á la situacion, y en cuanto á los segundos, hay que renunciar por ahora á la resurreccion.

—Los diarios de la *liga* nos hablan de pasquines políticos que dicen aparecieron ayer en algunas esquinas de la capital. No hemos oido hablar de semejante cosa; pero si se cree que moniobras parecidas á las que tuvieron lugar cuando en 1853 cayó el ministerio Lersundi, pueden producir hoy efecto alguno, se equivocan altamente los que la emplean. El pais está seguro de la tranquilidad que disfruta, y que es mas completa que lo ha sido jamas en nuestra historia contemporánea.

—Sabemos que el gobierno de S. M. está enterado de los planes que se fraguan en

algun distrito de España con objeto de al-
terar la tranquilidad pública, para hacer
ver que es imposible el estado de legalidad
en que quiere colocar el gabinete actual á
la nación española. Si semejantes intentos
tuvieran, que no lo esperamos, principio
de ejecución, sus perpetradores y los que
los impulsan á esto, recibirían un ejem-
plar escarmentado.

—El 27 de este mes va á reunirse en Bru-
selas una especie de congreso europeo pa-
ra ocuparse, no de negocios políticos, sino
literarios. La famosa cuestión de la propie-
dad literaria es el objeto de esta reunión.
La sociedad de literatos, el premio de li-
breros, la imprenta y los comerciantes de
papel eniarán á la asamblea sus represen-
tantes respectivos para hacer todos los es-
fuerzos posibles con el objeto de dar á re-
conocer la propiedad literaria como una
institución de derecho internacional en to-
dos los diferentes estados de Europa.

—Segun escriben de Roma á el *Fénix* el
señor don Joaquín Francisco Pacheco, que
había salido para Nápoles, se había pre-
sentado á Su Santidad en compañía de su
linda sobrina, que lo acompaña en el
viage de recreo que está verificando. Hay
quien dice, añade el corresponsal, que
piensa casarse con ella tan pronto como
llegue á Madrid.

—Carece completamente de fundamento
lo que han dicho algunos periódicos sobre
que el señor ministro de Hacienda pensa-
ba por medio de un Real decreto reunir
todas las clases de papel del Estado en una
sola. El señor Salaverría se limita á nom-
brar una comisión compuesta de personas
entendidas para que conozca de este
importante asunto y emita sobre él su dic-
tamen.

—Los periódicos moderados de oposición
no cesan de acusar al general O'Donnell
de proyectos de dictadura; y esto lo dicen
al mismo tiempo que prodigan los mayores
ataques y hasta insultos á la política del
conde Lucena. Así es que ninguna persona
sensata da crédito á semejantes acusa-
ciones.

—No sabemos que se haya confirmado
todavía oficialmente la noticia que dimos
de que el general Concha había suspendido
á dos magistrados de la Audiencia Terri-
torial de la Habana por concusionarios;
pero nuevas cartas de la isla de Cuba con-
firman aquella triste y enérgica medida.

—No solamente no es cierto lo que dice
la *España* de que no le ha parecido bien
el señor presidente del Consejo el proyecto
de desamortización de propios que le ha
presentado el señor Posada Herrera, sino
que este no ha redactado ni envía al Con-
sejo proyecto alguno sobre enagenación de
propios.

—Los representantes del duque de Va-
lencia en esta corte han acudido á la Au-
diencia protestando contra el indulto con-
cedido al director y editor de la *Nación*, D.
Daniel Carballo, de la pena que se le im-
puso por injurias á su cliente sin consen-
timiento de éste; pero esta solicitud es im-
procedente y contra ría á los precedentes
establecidos, supuesto que ninguna corta
pisa se pone en la Constitución del Estado
al derecho de gracia concedido á los Reyes;
que al señor Carballo se le ha aplicado
el indulto despues de cumplida la mitad de
su condena; y que ya en otras ocasion
han sido indultados otros editores en cir-
cunstancias semejantes.

—Podemos desmentir una vez mas, ya
que hay periódicos que lo repiten, que el
Presidente del Consejo de ministros no ha
hecho indicación alguna para variar el alto
personal del ministerio de la Gobernación,
ni es cierto que vaya á ser separado ningun-
o de los directores actuales.

—Los dos periódicos de mayor impor-
tancia que representan en Madrid las opi-
niones progresistas puras se hallan hoy en
completo desacuerdo al apreciar las espe-
ranzas que los hombres liberales deben
formar de la administración O'Donnell.
Las *Novedades* dice literalmente que espera
que al llegar el día que las circunstancias lo
exijan, el general O'Donnell no estará lé-
jos de los progresistas, y la *Iberia* escribe
que con la permanencia en las provincias

de las autoridades que hoy existen, con la
confusión de las listas, y con la influencia
moral que el gobierno quiere ejercer en las
elecciones, no se restablece el libre juego
de las instituciones ni la práctica sensata del
sistema representativo. En una palabra
las *Novedades* muestran gran confianza en
el general O'Donnell, mientras la *Iberia*
le combate sin tregua ni descanso.

—La *Monarquía* ha oído decir que el se-
ñor don Nicolás Becerra, director cesante
del cuerpo de la Armada, entrará en el
ministerio de Marina á sustituir al señor
Quesada. Cansados estamos de negar un
día y otro que el señor Quesada vaya á sa-
lir del ministerio que tan dignamente de-
sempaña, pero nos vemos precisados á
desmentir la noticia de la *Monarquía*, para
que no se interprete nuestro silencio como
una señal de que merece crédito.

—La *Iberia* dice que no es cierto que se
haya celebrado en casa del señor Olózaga
una reunión previa para acordar el presi-
dente y vice-presidente del comité electo-
ral progresista. Nuestra buena fé da pu-
blicidad á esta declaración; pero no pode-
mos menos de añadir que la noticia se nos
comunicó por persona que debía estar bien
enterada, quien todavía insiste en que la
reunión tuvo efecto, si bien puede negarse
por haber tenido solamente el carácter de
familia.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid, jueves, 23 de setiembre.

La *Gaceta* publica un Real decreto por el que
se levantan todos los estados de sitio, excepto en
los puntos contiguos á los Pirineos. Los delitos
comunes seguirán juzgándose militarmente.

Publica además la *Gaceta* el programa para las
carreras profesionales.

Madrid, 24 de setiembre, por la mañana.

Despues de Bolsa hubo ayer desanimacion.

La *Gaceta* publica una Real disposicion crean-
do una Junta superior de Hacienda en Cuba de
carácter puramente consultivo.

Han estallado disidencias entre los progresistas
puros.

Madrid, 24 de setiembre por la tarde.

Ha sido desmentida la noticia que había cor-
rido de haber presentado su dimision los pro-
gresistas que ocupan altos destinos del Estado.

Anoche hubo convite en Palacio al que fue-
ron invitados 46 personas.

Se han recibido noticias de la Habana del 29
de agosto en cuya fecha los azúcares subian de
precio.

Madrid, sábado, 25 de setiembre.

Mañana, domingo, se reúnen en Junta los
progresistas de Madrid. La convocatoria está fir-
mada por los señores Olózaga y Calvo Asensio.

La urca *El general Laborde*, en su travesía
desde el Ferrol á Vigo, ha tenido á bordo un
muerto de fiebre amarilla. Ha habido otro caso
sospechoso en el Lazareto del último punto.

Bolsa de hoy.—Consolidados, 41—40.—Dife-
da, 30—35.

Paris, viernes, 24 de setiembre.

La Bolsa ha estado encalmada y los negocios
poco animados.

No hay noticia alguna interesante que comu-
nicar.

Paris, sábado, 25 de setiembre.

Londres 25.—Se ha colocado con buen éxito
un nuevo cable eléctrico entre Holleuse é Ingla-
terra.

La *Gaceta* de Londres anuncia que los súbditos
británicos que salgan para Bélgica ó para
pasar desde aquí á cualquier otro punto del
continente estarán obligados á llevar pasaporte
refrendado por el cónsul de Bélgica en Ingla-
terra.

Bolsa de hoy.—3 p.º francés, 73-10.—4 1/2
p.º id., 96.—Interior español, sin cotizar.—Di-
ferida, 29 3/4.

Londres 25.—Consolidados ingleses, 97 3/4.
—Diferida española, 30.

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL

PALMA.

Creemos que nuestros lectores leerán
con gusto los siguientes pormenores que

publica un periódico respecto del cometa
que se vé hace dias en esta ciudad.

El *Times* inserta sobre este particular
una correspondencia de Mr. Hind, fecha-
da el 19 del actual, en el observatorio de
Mr. Bishop, en Regent 's Park. Dice así:

«Esta mañana he aprovechado la pri-
mera oportunidad que se me ha ofrecido,
despues de muchos dias, para poder ver el
cometa en el N. E. al poco rato de haber
amanecido, hora en que el cielo de Lón-
dres suele estar mas despejado que algu-
nas horas despues de puesto el sol. A las
cuatro de la mañana presentaba un as-
pecto soberbio. A la simple vista su nú-
cleo escedia en brillantez á todas las es-
trellas de la Osa mayor, y era muy poco
inferior á Procion, la estrella mas brillan-
te del Can menor. La cola podia distin-
guirse hasta una longitud de 7 á 8 grados.
Con el grande telescopio de refraccion de
Mr. Bishop el cometa ofrecia una apa-
riencia grandiosa, y cuando se examinaba
con atencion se descubrian en él muchas
de esas irregularidades de forma que se
han observado siempre antes de ahora en
los grandes cometas, particularmente en
los de 1680, 1844 y 1835 (de Halley),
irregularidades que indudablemente deben
atribuirse á la accion del sol sobre la ma-
teria del núcleo cuando el cometa está cer-
ca de su perihelio.

El rayo de luz, de aspecto gaseoso, que
parte de este punto, que era apenas per-
ceptible el 13 de este mes, se distinguia
perfectamente esta mañana; parecia for-
mar el origen de una segunda cola inferior
á la principal que se divisaba hasta medio
grado del núcleo. La cola ofrecia una
curva sensible cuya convexidad, como de
costumbre, se dirigia á la parte anterior.
El rayo de luz que salia del núcleo, en
la direccion del sol, y al cual me he re-
ferido antes, se veia bastante bien.

Observada á la simple vista, la cola pre-
sentaba resplandores (debidos á circuns-
tancias atmosféricas), que por momentos
parecian prolongarse considerablemente.
Algunos cálculos basados sobre las obser-
vaciones de la semana última demuestran
que el cometa seguirá siendo visible en
Inglaterra por las noches, á la simple vista,
hasta mediados de octubre, si bien desa-
parecerá por las mañanas del cielo á pri-
meros del mismo mes. Su resplandor se
aumentará cada noche hasta el 9 de octu-
bre poco mas ó menos en que llegará á
su máximo.

Juzgando por su apariencia presente,
no cabe duda de que este cometa com-
petirá dentro de poco con el tan celebrado
de 1811. Del 5 al 6 de octubre se encon-
trará situado cerca de la brillante estrella
Arcturus y rivalizará seguramente con ella
en cuanto á resplandor.

Dentro breves dias podré determinar
posiciones que harán fáciles las observa-
ciones durante el día á los muchos aficio-
nados que hay en este pais que estan pro-
vistos de grandes telescopios montados
ecuatorialmente. Al propio tiempo debo
decir á las personas que deseen ver este
cometa á la hora mas favorable, que lo
observen de las tres á las cuatro de la ma-
ñana antes que la luna se acerque á él.

El 20 de setiembre el cometa saldrá á
la una y diez minutos de la madrugada y
se pondrá á las diez y treinta minutos de
la noche; el 24 á la una y cuarenta minu-
tos, y se pondrá á las diez y veinte; y el 28
aparecerá en el horizonte á las dos y trein-
ta minutos de la mañana, ocultándose á
las diez de la noche.»

Por lo anterior,
P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN WENCESLAO, MARTIR

EL BEATO SIMON DE ROJAS, CONFESOR.

CULTOS SAGRADOS.

CORTE DE LA GRAN REINA DE LOS CIELOS, MARIA.

Dia 28.

Se hará la visita á Ntra. Señora de la Mise-
ricordia, en la iglesia de Santa Magdalena.

—En la iglesia parroquial de San Miguel por
la tarde la reverenda comunidad cantará solem-
nes visperas, completas, maitines y laudes, y al
anocheecer otras completas en preparacion á la
festividad de su titular.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 53 ms.

Pónese... á las ... 3 » 48 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio día
verdadero.

Las 11 hs. 50 m. 51 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el coronel gra-
duado primer comandante del regimiento in-
fantería de Asturias, D. José de Torres y Ferrer.

Servicio de la plaza, Asturias.

El segundo ayudante de la misma sargento
mayor interino—Atanasio Solanas.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL

DE MONTUIRI.

El repartimiento de 10,244 rs. 48 cs. de re-
cargos extraordinarios sobre el cupo de la contri-
bucion territorial, concedido á este Ayuntamiento
por el Escmo. Sr. ministro de la Gobernación
con fecha de 6 del que rige, para atender al dé-
ficit que resulta en el presupuesto municipal del
corriente año, estará de manifiesto en la casa
consistorial de esta villa desde el 27 del actual
al 2 de octubre próximo; durante cuyo plazo se
admitirán las reclamaciones de los contribuyen-
tes que pretendan agravios. Montuiri 26 de se-
tiembre de 1858.—Gabriel Ribas, alcalde.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 25.

De Barcelona en 17 horas vapor *Mallorquin*, de
135 ton., cap. don Antonio Balaguer, con 18 ma-
rineros, 83 pas., balija y efectos.

De Mahon en 2 dias laud *Ebro*, de 67 tonela-
das, cap. don Antonio Marques, con 7 marineros,
4 pasajeros y lastre.

Dia 26.

De Marsella en 3 dias bergantin *Leandro*, de 160
toneladas, cap. don Antonio Oliver, con 12 mar-
neros, cueros y efectos.

De id. en 3 dias corbeta *Matanera*, de 106 to-
neladas, cap. don Juan Bosch, con 14 mar., cueros
y efectos.

De id. en 3 dias polacra *Milagrosa*, de 102
ton., cap. don Francisco Kurchkofer, con 10 ma-
rineros y lastre.

De Málaga en 7 dias polacra goleta *Virgen del
Mar*, de 82 ton., pat. Bartolomé Gward, con 7
mar é id.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 25.

Para la Habana corbeta *Providencia*, de 476
ton., cap. don Pedro Oliveros, con 17 mar.. 21
pas., vino y efectos.

Para id. bergantin *Jaime Ferrer*, de 205 to-
neladas cap. don Sebastian Gelabert, con 13 mari-
neros, un pas.; id. é id.

Para Villanueva javeque *Dolores*, de 95 tonela-
das, pat. Bartolomé Alemany, con 8 mar y lastre.
Para Tortosa laud *Pepita*, de 37 ton., pat. To-
mas Salamá, con 6 mar., géneros y efectos.

Para Sevilla id. *San Cristóbal*, de 68 ton., pa-
tron Francisco Compañy, con 8 mar., habichue-
las é id.

Para Valencia id. *Providencia*, de 57 ton., pa-
tron Pablo Ramon Martí, con 6 mar., un pa-
sajero, trigo é id.

SECCION DE ANUNCIOS.

CURSO DE TAQUIGRAFIA ESPAÑOLA.

Este arte que consiste en escribir con la misma velocidad con que se habla, se ha hecho, hoy día que tanto se busca la economía del tiempo, no solo útil, sino aun necesario á muchas clases de la sociedad:

AL COMERCIANTE

que tiene que dejar copias íntegras en el copiadore de cartas y escribir los borradores de sus libros; á los que asisten á las cátedras en las

UNIVERSIDADES, INSTITUTOS Y SEMINARIOS

para copiar las esplicaciones de los profesores; á los que siguen ó deben emprender las carreras

MILITAR, CIVIL Ó ECLESIASTICA

y en fin á todos los

ARTESANOS

para no gastar mucho tiempo en sus apuntes y correspondencia.

CURSO DE TENEDURIA DE LIBROS

para los que deben emprender la carrera del Comercio.

Estos dos cursos se abrirán el 1.º de octubre, de siete á nueve de la noche, en casa del profesor D. Jaime Juan Adrover, calle de la Barrieteria, manzana 234, número 18, piso principal.

El curso de Taquigrafía solo durará seis meses.

Las matrículas quedarán abiertas hasta fin de setiembre en dicho establecimiento.

Los que se matriculen para un solo curso deberán satisfacer mensualmente y por anticipado 20 rs. vn., y 32 los que lo verifiquen para los dos.

Los que sean ó hayan sido alumnos en su establecimiento de instruccion primaria satisfarán solo 28 rs. vn. al mes.

AVISO.

Bartolomé Pararols, estucador, participa al respetable público palmesano, que habiendo salido de su enfermedad y hallándose en disposicion de emprender cualquier obra de su arte, ofrece sus servicios del modo siguiente: Imitacion de mármol blanco con perfeccion y solidez á 3 pesetas la caña cuadrada ó sean 64 palmos. Tambien del color que gusten los señores propietarios, con molduras, adornos y dibujos á 4 pesetas id.

Los materiales los podrán examinar los señores interesados, pues he sabido se han dado materiales adulterados.

Asimismo tiene un surtido de brochas y platinas de varias clases que espendirá á un precio módico.—Darán razon en la chocolatería de Vicens Pintor, calle del Beato Ramon.

CARTA ESFÉRICA

DEL

Globo terráqueo.

Construida en la Direccion de hidrografía en presencia de los trabajos mas modernos. Esta carta gravada en acero tiene un metro y 78 centímetros de largo por un metro 28 centímetros de ancho, está iluminada al cromo y es lo mejor que se ha dado á luz hasta ahora, no solo en España, sino en el extranjero. Está puesta en lienzo con sus medias cañas, perfectamente iluminada y embarnizada.

Se vende á 240 rs. en el depósito hidrográfico de esta ciudad imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

AVISO AL PÚBLICO.

El dueño del establecimiento de hojalatería situado en la plaza de Cort, número 54, hace presente que concluyó los faroleros con reverberos de espejos para el alumbrado público de la villa de Felanitx, el cual empezó á inaugurarse el día 28 de agosto próximo pasado en que se celebra anualmente fiesta en dicha villa. Todo el mundo comprende la necesidad y la conveniencia que hay de iluminar las poblaciones, y en esta isla hay muchas que carecen de tan interesante servicio público. Las diligencias que los vecinos han de practicar de noche, y mas en días borrascosos, las necesidades urgentes que se practican á veces en una familia, y otras mil circunstancias, son cosas que deben tener á la vista las corporaciones municipales y resolverse á introducir una mejora de tanta importancia en los pueblos que administran. El dueño del referido establecimiento de la plaza de Cort, viendo adelantarse la estacion tempestuosa del invierno, recuerda á los ayuntamientos de la isla, en cuyos distritos no existe alumbrado público, que en sus talleres se fabrican faroles de reverbero, perfeccionándolos mas y mas á medida que mayores son las construcciones, pudiendo ofrecerlos en el día de mas gusto y menos precio que los hechos hasta aquí en Palma. Las corporaciones ó particulares á quienes interese este asunto podrán avistarse con el dueño del mencionado establecimiento y serán servidos con la prontitud y economía posibles.

Y para que el público pueda juzgar imparcialmente de tan útil mejora se traslada á continuacion lo que el corresponsal de dicha villa de Felanitx en 15 del corriente escribió á la redaccion de este diario y se publicó el día 17 del mismo mes.

«Felanitx 15 de setiembre.

Los reverberos que acaban de construirse y colocarse en sus respectivos puntos para el alumbrado público de esta villa, excitan la mayor admiracion de cuantos los inspeccionan bajo todos conceptos. Su figura, su solidez, el torrente de luz que despiden, la pintura que los adorna, forman el mas completo elogio de su autor don Antonio Vivé cuya tienda se halla situada en la plaza de Cort en Palma. Su bello comportamiento en el particular le ha grangeado muchas simpatías, y le hizo aparecer un hombre que sigue constantemente el camino de la delicadeza y de la honradez. Bien merece Vivé que consignemos aquí estas lineas, pues que escedió el límite de sus obligaciones como empresario, introduciendo voluntariamente en la construccion de tales reverberos mejoras notables tan benéficas al público como perjudiciales á sus intereses. Reciba Vivé por ello la mas cordial enhorabuena, y viva seguro de que su nombre se recordará siempre con placer en Felanitx.»



Está para vender un Omnibus, propio para diligencia, tiene doce asientos, dos ruedas de reserva nuevas, un muelle de idem idem y unas guarniciones nuevas tambien. Dará razon don Mateo Bordoy, que vive frente el pórtico de Santo Domingo.

VISTAS DEL PUERTO Y CIUDAD DE MAHON,

tomada la una desde la Alameda y la otra desde la loja de San Antonio, estan perfectamente litografiadas y tienen 64 centímetros de largo y 44 de ancho.

Se venden al precio de 10 rs. cada una en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, núm. 74.

NODRIZA.—Una de 38 años de edad y la leche de ocho meses desea criatura para criar en su casa que la tiene en esta ciudad. Darán razon plaza del Teatro, número 23.

Teatro de la Union.

Gran funcion para mañana miércoles 28.

que á peticion de varios señores abonados se pondrá en escena, y es el tan aplaudido drama en 4 actos y en verso que se titula

¡CREO EN DIOS!!

en que el primer actor toma á su cargo el difícil papel del Inglés.

Entrada de primera clase con asiento.. 4 reales.

Id. de segunda id..... 3 reales.

Entrada general..... 2 reales.

A las ocho.

Teatro del Artístico.

Habiendo convenido el dar algunas funciones en semana en dicho coliseo, sin perjuicio de seguir el órden de las funciones en el teatro de la Union; ha dispuesto la empresa principiar el día 1.º de octubre, para cuyo fin quedará abierto un abono.

Orden de las funciones.

1.º GUZMAN EL BUENO.

La direccion y desempeño del protagonista queda á cargo del primer actor y director de escena don Vicente R. Jordan, el cual con su buen celo procurará como siempre que salga con todo el lucimiento que requiere tan brillante obra. La empresa por su parte no escateará gasto alguno.

En dicho teatro queda abierto el despacho del abono desde el día 28 del corriente hasta el 30 del mismo, desde las once á las dos de la tarde y desde las ocho de la noche en adelante.

NOTA. Se estan ensayando para poner en escena á la mayor brevedad los dramas y comedias siguientes:

EL REY DEL MUNDO.

REDENCION.

D. TOMAS.

LA MALDICION.

BORRASCAS DEL CORAZON.

RETRATOS.

JULIO VIRENQUE, pintor; hace toda clase de retratos, al óleo y fotográficos, á todos precios.

Vive cuesta Montaner, 35 y 36 frente la calle de los Huertos.

Memoria

sobre la descripcion, cultivo y aprovechamiento de las plantas sacarinas, tituladas *Sorgo azucarado chino, Holco sacarino africano y Holco sacarino tártaro,* por

D. JULIAN PELLON Y RODRIGUEZ.

Se halla de venta en esta imprenta á 10 reales cada ejemplar. Tambien se halla de venta semilla de Holco sacarino africano á 40 rs. libra —22 media y 12 el cuarteron.

PERDIDA.—El lunes cerca del anochecer yendo por la muralla desde el huerto llamado de Morants, bajada de la puerta de Santa Catalina, bajada de Santa Cruz, calle de la Pau, de Ribera, de Frison, de la Concepcion hasta la del Sitjar, se perdió un bolsillo de seda de faltriquera. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede pasar á esta imprenta y le darán razon de su dueño, el que dará las señas y gratificará el hallazgo.



El vapor El Mallorquin, su capitán don Antonio Balaguer, saldrá para Barcelona el martes 28 del actual á las tres de la tarde, con la correspondencia. Admite cargo y pasajeros á los precios siguientes: cámara de popa 80 rs., cámara de proa 40 rs. y sobre-cubierta 20 rs. Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1.º cuarto entresuelo.

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

Pas d'en Quint, número 74 principal.

Obras publicadas por la gran sociedad editorial titulada *La Maravilla*, encuadradas en tomos de 400 á 500 páginas en 4.º con primorosas láminas y ricamente encuadrados con mosaicos de oro y brillantes colores.

A 3 1/2 rs. el tomo para los suscritores.

A 10 1/2 á los no suscritores.

SECCION INSTRUCTIVA.

	Suscritores.	No suscritos.
Geografía Universal, dos tomos.	17 »	21 »
Atlas de la Geografía. Un tomo con diez y ocho mapas.	12 »	14 »
Historia de Inglaterra, Escocia é Irlanda, tres tomos.	25 1/2	31 1/2
Historia de Italia, dos tomos.	17 »	21 »
Moral Social, un tomo.	8 1/2	10 1/2
Compendio de los libros históricos de la Sta. Biblia, un tomo.	8 1/2	10 1/2
Historia antigua, dos tomos.	17 »	21 »

SECCION RECREATIVA.

Don Quijote, dos tomos.	17 rs.	21 »
Gil Blas de Santillana, dos tomos.	17 »	21 »
Ivanhoe ó el Cruzado.	8 1/2	10 1/2
Quintín Dorward.	8 1/2	10 1/2
Los tres Mosqueteros, dos tomos.	17 »	21 »
Bob Roy, un tomo.	8 1/2	10 1/2
Guy Mannering ó el Oficial Aventurero, dos tomos.	17 »	21 »
Obras selectas, críticas, satíricas y jocosas, de D. Francisco de Quevedo y Villegas, un tomo.	8 1/2	10 1/2
A bordo y en tierra, primera parte.	8 1/2	10 1/2

Desde hoy en adelante las novelas que se publiquen en la seccion recreativa, serán todas nuevamente traducidas ú originales. Es un nuevo sacrificio que se impone la empresa en obsequio de sus numerosos suscritores.

Queda abierta la suscripcion á La Sagrada Biblia á 11 y 1/2 reales á los suscritores á La Maravilla y á 13 y 1/2 á los que no lo sean.

Historia de los Soberanos Pontífices por Artaud de Montor, á 11 y 1/2 reales para los suscritores á La Maravilla y á 13 y 1/2 á los no suscritores.

Se hallan de manifiesto los prospectos con mas estensos detalles.

PALMAS:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

Handwritten signature and notes.